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В статье представлены материалы о значении съездов земских врачей 
Рязанской губернии (1874 – 1900) и их роль в развитии профилактиче-
ского направления медицины края. 

 
Земская реформа медицины в России имела большое значение для 

поднятия народного здравия. Первые годы пошли на организацию работы 
земских врачей на сельских   участках. Для отработки целей, основных задач 
и организации земской медицины, стало необходимо создание при земских 
управах  специальных объединений для организации  мероприятий, направ-
ленных на улучшение санитарно-гигиенического и противоэпидемического  
надзора. Рязанская губерния явилась одной из первых в России, где стали 
проходить съезды врачей (1874). Съезд земских врачей Рязанской губернии 
возник по инициативе Данковского уездного собрания, которое считало, что 
развитие земской медицины в губернии зависит от её постановки в уездах.  7 
декабря 1873 года Губернским земским собранием были утверждены «Глав-
ные основания для созыва Съезда земских врачей». В документах отмечалось, 
что «Съезд земских врачей Рязанской губернии состоит из врачей и ветери-
наров, находящихся на службе земства, выбираемых в депутаты по одному от 
каждого уезда». По уставу в съездах врачей могли участвовать члены земской 
управы, не имеющие медицинского образования. Участие последних было 
связано с тем, что земские врачи работали на средства земских управ, и ре-
шение съезда могло реализоваться только через соответствующие постанов-
ления.  

Первый съезд земских врачей Рязанской губернии состоялся 25 мая 
1874 года, и в нём  приняло участие 31 человек, из них врачей –22 (земских-
14), что составило примерно 45% , правительственных – 6 (19%), вольнопрак-
тикующих – 2 (6%), членов губернских земских управ – 9. Следовательно, 
врачей было 70%, а членов  Управ – 30%.  Поскольку некоторые врачи не 
могли участвовать во всех заседаниях «из-за стесненности в средствах», то 
первый председатель Губернской земской управы князь С. В. Волконский 
сообщил, что будет ходатайствовать перед Губернским земским собранием 
об обеспечении врачей суточными и прогонными деньгами на время будущих 
съездов, а так же «на вознаграждение за настоящий съезд». «По-моему мне-
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нию, - отметил С.В.Волконский, - не нужно стесняться временем, а разрешать 
вопросы, подлежащие обсуждению съезда, сколько возможно тщательнее, 
чтобы Губернское Собрание видело результаты его трудов» [1]. На первом 
съезде в качестве председателя был избран старший врач Губернской земской 
больницы, доктор медицины В.Н.Каменев, а секретарями – ординаторы этой 
больницы -  К.П.Асеев и П.Н.Екимецкий. Значение съезда земских врачей 
Рязанской губернии, на заключительном заседании отметил его председатель 
В.Н.Каменев «Съезд врачей полезен лично для нас; сближая нас, он восста-
новляет утраченное товарищество и связывает нас общими научными интере-
сами. Полезен он и для земства: всестороннее и подробное обсуждение, хотя 
и не многих вопросов и применение их, смотря по местным условиям, даёт 
земству возможность устроить медицинскую часть сколь возможно плодо-
творнее»[1].  

На первых заседаниях были заслушаны сообщения представителей 
уездных земств о состоянии земской медицины. Во многих уездах положение 
было неудовлетворительное, особенно в Рязанском, где не было уездной 
больницы, а заболевших отправляли в Губернскую земскую больницу.  В свя-
зи с этим земские врачи не могли проследить «ни за течением болезни, ни за 
исходом её», «ни процента смертности, ни процента  выздоровления» [1]. 
Некоторые врачи Рязанского уезда принимали больных на квартирах, где са-
ми проживали с семьями. Отчётность не велась, всё это затрудняло понима-
ние причин заболеваний и выделение   средств на расходы по здравоохране-
нию.  

На съезде рассматривались следующие вопросы: 1)поиск оптималь-
ной формы организации земской медицинской службы; 2)роль фельдшеров и 
их взаимоотношения с врачами; 3) сифилис и меры его предупреждения; 4) 
оспопрививание; 5) способы изучения эпидемий и эндемий и о средствах их 
прекращения. Обсуждение форм организации земской медицинской службы в 
уездах показало её значительное разнообразие, поэтому в качестве образца 
устройства врачебной части было предложено следующее: «каждый уезд де-
лится на несколько участков, смотря по народонаселению и средствам земст-
ва»[1]. В каждом участке должен быть врач, при нём обязательно акушерка и 
несколько фельдшеров. Врач брал на себя заведование больницей, по мере 
надобности он объезжает свой участок. Самостоятельная деятельность 
фельдшеров была отвергнута съездом – деятельность же фельдшеров под ру-
ководством и наблюдением врача признана полезной. Врач, дав определен-
ные наставления, посылает фельдшеров в ту часть участка, где существует 
«или повальная болезнь, или несколько трудных больных»[1]. Комиссия по 
поручению съезда разработала несколько вопросов о сифилисе, широко рас-
пространенном  в Рязанской губернии, например,  Раненбургском уезде,  си-
филитиков было обнаружено в 47 селениях из 69, была представлена первая 
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санитарно-эпидемиологическая программа для собирания статистических 
сведений о распространении данного заболевания, утвержденная съездом. 
Относительно оспопрививания  были предложены следующие меры: специ-
альные способы забора оспенного материала от телят (а не от людей), чтобы 
не заражаться инфекционными заболеваниями (сифилисом и др.), а также 
намечены специальные формы контроля оспопрививания. Комиссия, рабо-
тавшая по заданию съезда над вопросами о способах изучения и прекращения 
эпидемий и эндемий, пришла к заключению о необходимости иметь в каждом 
уезде санитарного врача.  

В заключении участники съезда избрали специальное бюро, в состав 
которого вошли в качестве непременных членов: председатель Губернской 
земской управы – С.В.Волконский, старший врач Губернской   земской боль-
ницы, доктор медицины – В.М.Каменев,  ординаторы той же больницы – 
К.П.Асеев, П.Н.Екимецкий, кандидатами – врач В.А.Вондоловский – помощ-
ник инспектора врачебного отдела, И.К.Яроцкий – Рязанский уездный врач. 
На практике оказалось, что губернские съезды земских врачей были одним из 
первых органов, оказавших заметное влияние на  улучшение медико-
профилактического состояния края. Это была специализированная  админи-
стративно-общественная организация, которая контролировала развитие «са-
нитарной части в губернии», т.е. развитие санитарно-эпидемиологического 
надзора. В постановлениях съездов врачей обращалось постоянное внимание 
на необходимость организации совместной деятельности всех лиц, 
заинтересованных в улучшении санитарно-гигиенических условий. Съезды 
врачей брали на себя обязанности изучения санитарного состояния губернии, 
в частности, школьно-санитарного надзора, состояние здоровья детского 
контингента, что позволяло добиться значительного улучшения  санитарного 
состояния  земских школ в Рязанской губернии. Рязанское земство, вместе с 
такими крупными земствами России, как Санкт-Петербургское, Херсонское в 
период 1874-1900 выделялось своей интенсивной деятельностью, направлен-
ной на развитие просвещения и медицины. На шестом съезде врачей Рязан-
ской губернии, прошедшем в 1879 году, одним из основных вопросов встал  
вопрос о приглашении санитарного врача в губернию. Участковые земские 
врачи при большой лечебной нагрузке, были не в состоянии  заниматься изу-
чением своего участка в санитарном отношении.  Недостаточное знание ги-
гиены, привело к убеждению, что санитарный врач необходим. Однако отсут-
ствие материальных средств не дало возможность пригласить санитарного 
врача. В материалах Съезда отмечено, что вопрос о санитарных врачах – во-
прос будущего.  В 1880 году седьмой съезд обратит внимание на санитарно-
гигиеническое состояние фабрик и заводов губернии. После осмотра не-
скольких из них, например, игольной фабрики в с. Коленцах Пронского уез-
да, оказалось, что большая часть населения погибает от чахотки вследствие 
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антигигиенических условий производства. На этом съезде было определено 
количество рабочих часов для взрослых и малолетних детей. Было постанов-
лено, что рабочие часы не должны превышать 12 часов для взрослых и 6-8 
для малолетних. Оживленно разбирался вопрос: « С какого возраста следует 
относить детей к малолетним?»[3]. После  дискуссий пришли к заключению: 
детей следует принимать на фабрику не моложе 10 лет, в случае существова-
ния вредных производств – не моложе 12 лет. Работающие на фабриках и 
заводах подростки обязаны были поступать в школу при фабрике. Особенно 
обращалось внимание на работу детей на спичечных и зеркальных производ-
ствах. На  десятом съезде земских врачей губернии  одним из важных вопро-
сов явился вопрос о школьно-санитарном надзоре, на нем было разобрано 
состояние нескольких школ Рязанской губернии, осмотренных земскими вра-
чами по специально разработанной и утвержденной съездами программе.  
Вопросы физического развития детей  рассматривались по существу на всех 
съездах (2,5, 6-10). Так, на втором съезде (1875) разбиралось заявление зем-
ского врача Л.Д.Шеффера, в котором указывалось «при приеме людей на во-
енную службу…многих приходится признавать неспособными, вследствие 
недостаточности развития грудной клетки»[2].  

Таким образом, стремление  съездов земских врачей улучшить сани-
тарно-гигиеническую обстановку в губернии, борьба с гигиеническим неве-
жеством населения, введение различных специальных санитарно-
эпидемиологичяеских мероприятий среди населения, объединение сил зем-
ских врачей вело к значительному усилению и постепенному развитию про-
филактической медицины в Рязанской губернии перед началом XX века. Все 
мероприятия опирались на принципы, развиваемые гигиеной,  в основе кото-
рой лежал эксперимент и социал-гигиенический  анализ. 
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The article deals  with the  development of the   preventive  trends in 
medicine and shows the role  of   the doctors congresses in the Ryazan Province 
(1874-1900). 
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